

МАССОВЫЕ РЕПРЕССИИ В МАССР И ИХ ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ РЕСПУБЛИКИ

Людмила БУРМЕНКО

Тираспольский государственный университет

Рассматриваются некоторые аспекты массовых репрессий 1937-1938 годов в МАССР. Анализируются оперативные приказы НКВД СССР № 00447 и 00487, ставшие формальным обоснованием террора. В исследовании представлены фактические материалы, подтверждающие мнение автора об избирательности тоталитарного террора в отношении интеллигенции. Показана вся трагичность положения интеллигенции, к которой власть относилась как к неблагонадежному элементу общества, а потому преследовала в ходе любой карательной кампании. В итоге за счет интеллигенции тоталитаризм регулярно расширял круг репрессированных граждан.

Ключевые слова: *тоталитаризм, массовые репрессии, террор, интеллигенция, антисоветский элемент, карательные меры.*

REPRIMĂRILE ÎN MASĂ ÎN RASSM ȘI CONSECINȚELE LOR PENTRU INTELECTUALITATEA REPUBLICII

Sunt abordate unele aspecte ale represiunilor în masă din anii 1937-1938 în RASSM. Autorul face o analiză a ordinelor operative nr.00447 și 00487 ale NCVD, devenite un argument formal al terorului. Sunt prezentate materiale faprice, care confirmă părerea autorului despre caracterul selectiv al terorului totalitar față de intelectualitate. Este prezentată situația cu adevărat tragică a intelectualității, considerată de autorități un element dușmanos (care nu inspiră încredere) al societății, pentru care fapt și era prigonită în timpul oricărei campanii de reprimare. Ca rezultat, regimul totalitar regulat majora numărul reprimărilor din contul intelectualilor.

Cuvinte-cheie: *totalitarism, reprimări în masă, teror, intelectualitate, element antisovietic, ordine operative.*

MASS REPRESSIONS IN MASSR AND THEIR IMPLICATIONS FOR THE INTELLIGENTSIA OF THE REPUBLIC

This article considers with some aspects of the mass repressions implementation of 1937-1938 in MASSR. The author analyses the NKVD operational orders № 00447 and 00487 which became formal justification for terror. The study presents actual materials which confirm the author's opinion about intelligentsia position selectivity. Intelligentsia was treated by the government an unreliable social element and was per sued by it in the course of any punitive company. As a result, due to the totalitarian regime intellectuals regularly expended the number of repressed citizens.

Keywords: *totalitarianism, the mass repressions, terror, intelligentsia, antisovietic element, the operational orders.*

Prezentat la 15.04.2015

Publicat: iulie 2015